

# LA NUEVA PRENSA

EDITOR, ADMINISTRADOR Y PROPIETARIO,  
Juan Francisco Valladares

ÉPOCA II

San José de Costa Rica, A. C. sábado 27 de setiembre de 1902

NUMERO 305

Gran Fábrica RUEGO AL PUBLICO  
SE DIGNE VISITAR MI  
DE  
ALMACÉN DE 7 A. M. MUEBLES  
A 8 P. M.

UNICA Emplea las finas y me- ESTILO  
EN jores maderas del país.— Y  
Costa Rica Compite en calidad y pre-  
cicio con los muebles extran- Modelos extranjeros  
jeros que se importan

Av. Central, Este, n.º 531

Jorge Morales Bejarano

## NO HAY CRISIS

En Cuesta de Moras casa número 531,

### GRAN TALLER DE MUEBLES,

se compra todo el cedro amargo y caoba que quieran vender y se paga á buen precio.

## ESTUDIANTINA.....

Aviso á todos mis clientes y al público en general, que me he trasladado á trabajar á la BARBERIA de mi hermano PEDRO MUÑOZ, donde atenderé con prontitud y esmero á quien me solicite. — También me comprometo á tocar en bailes, serenatas, paseos, etc.

Santana Muñoz.

San José, 31 de julio de 1902.

## AGENCIAS Y COMISIONES

Tengo encargo de colocar varias sumas de dinero: una de 2.500 colones al 1 por ciento, en conjunto, y la otra fuerte, que pasa de 20.000 colones al 1 y  $\frac{1}{4}$  por ciento, la cual puede darse en partidas pequeñas, al mismo tipo. Se exige para ambas, buenas garantías de casas en esta ciudad ó fincas cercanas.

Se vende un lote como de media manzana sito en la plaza de San Pedro y frente á la línea del Tranvía. Y un terreno en lotes, sito en la Sabana, casi frente á la línea del Tranvía, constante cada uno de 10 varas de frente por 20 de fondo. Cada uno se vende por 300 colones, á condición de pagarlos en abonos de 25 colones mensuales. También se venden varias casas elegantes, cómodas y baratas, situadas en buen punto de esta ciudad.

Me hago cargo de colocar y conseguir dinero al interés, del cobro de cuentas judicial ó extrajudicialmente, de la venta de muebles ó inmuebles y de toda clase de negocios comerciales.

San José, 20 de setiembre de 1902.

ELIAS LOAIZA.

### TARIFA:

Suscripción mensual..... 1 colón  
Número del día..... 5 céns.  
Id. atrasado..... 10 ..  
Remitidos, por columna, en tipo corriente, convencional.

### Anuncios

Un octavo de columna, por mes 1-25  
Id. id. doble columna id. 2-50  
Por veces, precio convencional.  
No hacemos descuentos.

### Agentes.

Limón.....	Joaquín Gil
Vía Limón.....	Manuel Corrales
Turrialba.....	
Santiago.....	José Rojas
Jiménez.....	Antonio Luna
Juan Viñas.....	Filadelfo Fonseca
Cartago.....	Angel M. Sánchez
Paraíso.....	Moisés Sevilla
Tres Ríos.....	
Curridabat.....	León León
Guadalupe.....	Jesús Angulo
San Pedro del Mojón.....	Carlos A. Zeledón
Desamparados.....	Francisco M. Núñez
Alajuelita.....	Abram Rojas
Sta. María de Dota.....	Eufrasio Ureña
Puriscal.....	Emilio Carvajal
Santa Ana.....	Adán Guerrero
Escasú.....	Victor Zúñiga
Heredia.....	Nicolás Cartín
Santo Domingo.....	
San Joaquín.....	Hipólito Chaves
Río Segundo.....	
Alajuela.....	Ricardo Saborío h.
San Antº de Belén.....	
Grecia.....	Ricardo Alvarez
Naranjo.....	Rogelio Castro
San Ramón.....	Jenaro Vargas
Zarceros.....	Jesús Vargas A.
San Carlos.....	
Atenas.....	Daniel Ruiz
Palmare.....	Trino Araya
San Mateo.....	Ernesto Valverde
Esparta.....	Elías J. Chinchilla
Puntarenas.....	Carlos Clavera
Miramar.....	Mateo Mena
Las Cañas.....	Raf. Acosta C.
Santa Cruz.....	José López
Liberia.....	Gonzalo Villar
Sardinal.....	Juan R. Robles.
San Marcos.....	Amando Padilla
Cantón de Poas.....	Leopoldo Guzmán
Aserri.....	Pedro Barbosa Diaz
Filadelfia.....	Alfonso Espinosa
Sta. Bárbara de Herdia.....	José Murillo A.
Sto. Domingo de S. Mateo.....	Miguel Molina
Pacaca.....	Elías Mora
San Vicente.....	Emiliano Quirós.
Sn. Rafael de Heredia.....	Próspero Vargas C.
La Uruca.....	Lorenzo Borbón
Golfo Dulce.....	Alfredo Obando
Zent.....	Tomás C. Peña
Barba.....	Ismael Conejo
Nicoya.....	José Ag. Matarrita

Se solicitan agentes.

### ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los correspondientes podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

## A QUIEN INTERESE

Nos hacemos cargo de la administración de fincas en esta ciudad.

Háganos proposiciones por correo, diciéndonos la suma que rentan sus propiedades.

En caso de reparaciones, remitiríamos *previo presupuesto* y nuestras cuentas irían acompañadas de *comprobantes*.

Nuestras ocupaciones nos dejan algún tiempo libre y á más, contamos con un empleado honrado y competente.

Limón, julio de 1902.

Eduardo Cubero.

Joaquín Gil.

## ANGEL MARIA SANCHEZ

AGENTE Y COMISIONISTA

—CARTAGO

COSTA RICA—

Ofrece al público sus servicios como Agente Comisionista, es decir, puede hacerse cargo de pedir al exterior cualquier clase de artículos ó mercaderías por dinero ó por cambio de sellos usados de la presente emisión, bajo comisiones baratas.

Tiene relaciones comerciales con más de 50 casas de los Estados Unidos, Francia, España, Alemania y Suiza. Posee una espléndida colección de catálogos ilustrados de toda clase de mercaderías en general, ropa hecha, calzado, papelería, instrumentos para la agricultura, carpintería, herrería, etc.; tipos y material para imprentas, juguetes, libros, artículos para escritorio; sellos de hule, metal, caucho etc., etc. y muchos otros artículos en el ramo del comercio. Los catálogos los tiene á la disposición del público y para toda aquella persona que desee ocuparlo en cualquier encargo de esta clase.

Como Agente, también ofrece sus servicios para hacerse cargo de agencias de periódicos ya del país, ya extranjeros; cobrar cuentas, etc., bajo un descuento de 20 o/o.

Es Agente en la ciudad de Cartago de *La Nueva Prensa*, *La Revista*, *El Noticiero* y *El Debate*. Suscripción mensual á cualquiera, un colón.

Para comisiones y suscripciones á periódicos, dedica especial atención para recibir órdenes, ya personalmente, en su casa de habitación ó por correo, en el apartado n.º 25. — Cartago, C. R., 21 de julio de 1902.

## HIGINIO CARMONA

Una de las casas que vende

### Materiales de Zapatería más antigua, MAS ACREDITADA Y MAS BARATA

y una de las causas por que puede vender más barato que en ninguna otra parte, es la de que ella misma

importa constantemente sus mercaderías

y por consiguiente su numerosa clientela encuentra en ella todo lo que necesita *FRESCO, BUENO Y BARATO*, y á más de estas tres inmejorables condiciones, el empeño de su propietario en atender bien y con amabilidad tanto al cliente pudiente que le compra por mayor como al modesto cliente que le compra al por menor.

Por demás está decirles á mis amigos y clientes que estoy dispuesto á venderles lo más barato que mis negociaciones me permita y que me encuentran en el mismo local que siempre he ocupado

## Terremotos en Pekin

Vendo, á precios de crisis, una CASA, con buen solar, muy propia para establecimiento, con la obra muerta y mercaderías que contiene, sita en el barrio de Sabanilla de Alajuela en **punto magnífico para el comercio.**

Se darán pormenores en la redacción de este diario.

Bernabé Barrientos.

# Cuentos del domingo

SAN JOSÉ, 27 DE SETIEMBRE DE 1902

## EL VENGADOR

**C**UANDO Antonio Leuillet se casó con la viuda Matilde Souris estaba enamorado de ella desde hacía cerca de diez años!

Eduardo Souris había sido su amigo, su antiguo compañero de colegio.

Cuando Souris contrajo matrimonio con Matilde Duval, Leuillet tuvo un verdadero disgusto porque estaba apasionado por ella desde hacía algún tiempo.

Pero la muchacha prefirió á Souris por su dinero.

Entonces Leuillet hizo la corte á la mujer de su amigo: pero Matilde lo retrazó bruscamente, haciéndole perder todo género de esperanzas.

Madame Souris creyó que Antonio Leuillet no pensaba más en ella y fue francamente su amiga. Esto duró nueve años.

Una tarde entregaron á Leuillet una carta de la pobre mujer. Souris acababa de morir repentinamente de la ruptura de un aneurisma.

De pronto experimentó Antonio una emoción profunda, que no tardó en calmarse ante la idea de que madame Souris era libre.

Leuillet se mostró afligido, como era natural; presidió el entierro, esperó que trascurriera el tiempo requerido por las circunstancias, y al cabo de quince meses se casó con la viuda.

### II

Matilde y Antonio eran muy felices, no había entre ellos ningún secreto y se daban cuenta de sus más íntimos pensamientos.

Leuillet amaba á su mujer, pero tenía celos del pasado y odiaba profundamente el recuerdo del pobre Souris.

A cada momento hablaba del difunto á su esposa, á la cual á lo mejor le decía:

—Oye Matilde.

—¿Qué quieres?

—¿Te acuerdas un día en que Souris quiso demostrarme que los hombres pequeños son más amados que los altos?

Y hacía infinidad de reflexiones desagradables para el muerto, que era de baja estatura, y ventajosas para él, Leuillet, que era casi un gigante.

Y Matilde le daba la razón y se reía á carcajadas, burlándose de su primer marido, para complacer al segundo, el cual acababa siempre por exclamar:

—¡La verdad es que Souris era un solemne majadero!

### III

Un día, volviendo Antonio á la carga, dijo á su mujer:

—Sé franca conmigo y dime la verdad ¿Eras feliz con él?

—No,—contestó Matilde con arreglo á su táctica acostumbrada.

—¿Y no tuviste nunca la tentación de... de... enganarle?

Puedes decírmelo á mí... á mí... sobre todo.

—Antonio insistía sobre este á mí, creyendo que en caso afirmativo habría sido él el favorecido!

Matilde se echó á reír, como en recuerdo de algo sumamente cómico.

Leuillet lanzó una carcajada y después exclamó:

—¡Pobre Souris! Vamos, sé franca, puesto que tu confesión no puede disgustarme en modo alguno.

—Pues, sí... .

—Acaba de una vez, mujer.

—Pues, sí... le engañé... .

Antonio Leuillet sintió un escalofrío que le penetró hasta los huesos, y dijo fuera de sí:

—¿Es cierto lo que dices?

—¿No has querido que te hablara con franqueza?

—¡Ah, infame! —rugió el marido.

Matilde había cesado de reírse, comprendiendo demasiado tarde su torpeza.

—¿Y con quién?

La mujer no contestó.

—¡Quiero saber el nombre de tu cómplice!

—No seas inocente; Antonio. ¿No ves que sólo he tratado de gastarte una broma?

Ciego de indignación, el ofendido esposo le contestó:

—No te creo. Dime el nombre de ese miserable.

Matilde guardó silencio, permaneciendo inmóvil en su silla.

Entonces el marido la asió del brazo, y con voz de trueno le dijo:

—¿No me oyes? ¡Cuando yo hablo se me contesta en seguida!

—¿Te has vuelto loco, Antonio? ¡Déjame en paz... .!

Leuillet temblaba de rabia, no sabiendo qué decir; y empezó á golpear á su mujer; repitiendo: "¿No me oyes? ¿No me oyes... ?"

Y abofeteándola sin piedad, le decía:

—¡Toma! ¡Toma, infame! ¡Toma, mujer pérfida y desleal!

Después, rendido de fatiga, se dirigió hacia una mesa con objeto de prepararse un vaso de agua azucarada con flor de azahar, para ver de calmar sus alborotados nervios.

Y Matilde lloraba á lágrima viva, lanzando grandes sollozos y comprendiendo que había quedado destruída para siempre su felicidad á causa de una torpeza que ella misma no acertaba á explicarse.

Al cabo de un breve rato, la infeliz mujer, anegada en llanto, balbuceó estas palabras:

—Oye, Antonio, ven aquí. Te he mentado, y ahora mismo voy á convencerte de que todo ha sido una broma pesada que no he debido gastarte. ¡Oyeme por piedad!

Y resuelta á defenderse, armada de toda clase de razones y de engaños, se levantó de su silla y con paso firme se dirigió hacia el sitio donde estaba su marido.

Y éste, volviéndose hacia ella, se acercó, avergonzado de haber pegado á Matilde; pero sintiendo nacer en el fondo de su corazón de marido un odio implacable, feroz, inextinguible, contra aquella mujer indigna que había engañado al otro, al pobre Souris.

GUY DE MAUPASSANT.

## LA NUEVA PRENSA

### FEAS ARTES

Bajo este título la preciosa Revista Ilustrada "Pluma y Lapiz" da á conocer las varias clases de timos, trampas y engaños que están de moda en España.

Nos ha llamado la atención una manera de timar que allí se describe, por que eso está de moda aquí también.

En 1892, estando en Puntarenas, se nos presentó un amigo que vivía en El Bebedero, el cual había recibido una carta que en resumen decía:

Señor don Fulano de tal, Costa Rica. Provincia de Guanacaste, puerto fluvial de El Bebedero.

"Muy señor mío y de todo mi afecto:

No sé si tenga la dicha de ser recordado por usted: yo sí conservo su recuerdo completo y me parece estarle viendo cuando en unión de su estimable madre iba usted á su finquita. Entonces yo les seguía con la vista y me decía: allí va un hombre honrado y caritativo, y hoy mismo, mi querido amigo, en esta prisión en que me veo, le he recordado y he sentido en mi corazón un impulso fuerte de confiarme á usted y hacerle árbitro de mi destino y del de una preciosa niña doncella de 16 años

inocente y sencilla hasta el punto que á veces he creído que fuese un tanto lesionada su inteligencia, aunque esta creencia desaparece viendo como ha progresado en toda clase de estudios y labores preciosas. Esa tierna criatura es hija de mi hermano don... César de Rodríguez y Calderón, vecino de Castellón de la Plana en España y venido á Cuba como sargento en el regimiento de cazadores de Fernando y que por su valor y señalados servicios mereció ascender hasta el grado de Brigadier que tenía cuando aconteció lo del robo de la real caja del ejército.

No estamos en el caso de negar los hechos por un falso pudor, sino que en consejo de familia resolvimos que con toda franqueza se diese este paso y nos confiáramos á U. de un modo que le de á entender cuánto esperamos de U. y cuán útiles han de sernos sus servicios.

Es el caso que el Brigadier y sus compañeros lograron escapar por la costa del jardín y embarcar en una goleta americana la suma de 300,000 doblones, mitad en oro y el resto en letras de fácil cobro y billetes de bancos extranjeros. Pensaban dirigirse á Honduras, pero el mar y el destino les llevaron á la tierra de U., á la cual hubieron de llegar de tal modo que sólo tuvieron espacio para confiar á la tierra su tesoro que quedó sepultado no muy lejos de un sitio al cual U. va con frecuencia.

Hubo de salir el Brigadier, mi hermano, precipitadamente de su tierra de U. y en Cayo Hueso nos reunimos y me confesó todo lo ocurrido, diciéndome que en la Habana dejaba una hija, á la cual con persona de toda confianza le había remitido una relación detallada y un plano del lugar donde quedaba el Tesoro, pues temía ser preso ó asesinado, como desgraciadamente lo habían sido sus compañeros.

Me confió el Brigadier algunos pormenores y yo no dudé de que en cuanto me reuniese con mi sobrina en la Habana podríamos gozar de las delicias de una vida espléndida aunque algo criticable talvez entre gentes como usted. Sin embargo, us-

ted mismo me hubiese reprochado si yo en esa circunstancia no quisiese aprovechar las cosas que yo no había provocado.

Murió mi digno hermano el Brigadier á consecuencia de sus antiguas heridas y su entierro que verá usted descrito en en el periódico Las Novedades, que yo le mandaré, si usted no lo tiene, porque allí se hace alusión al depósito en tierra extranjera de los 300 mil doblones.

Pasé de incógnito á la Habana á casa de la buena señora mi parienta doña María de Requenes, tutora de la niña, mi sobrina, pero poco tiempo tuve la dicha de gozar tan honrada compañera cuando fuí preso y conducido al Morro, donde me encuentro aunque de tal manera que mantengo correspondencia activa con doña María.

Se me había olvidado decirle que cuando el Brigadier mi hermano marchó para Honduras, yo también me ausenté y por Colón y Panamá llegué á su tierra: viví ocho meses cerca de usted, pero entonces no conocía yo lo hecho por mi hermano, á quien como ya le dije encontré luego en Cayo Hueso casi dos años más tarde.

Pues bien amigo, de acuerdo con doña María hemos resuelto que mi sobrina, la bella Sinforosa, sea la que se ponga en movimiento para despistar la policía española. Y yo quiero que U. venga á la Habana y con las señas que por aparte le van, se entienda con doña María y parta luego en compañía de Sinforosa, que la confío á su honor y á la voluntad de Dios y si algún obstáculo se interpone ó U. tiene una complicación en este asunto que pudiera hacerlo ir á presidio ó á la horca, mande á Sinforosa directamente los recursos necesarios para ponerse en camino, especificando muy detalladamente el lugar en que U. la espere, sea en su país ó sea donde le parezca á U. mejor para el mayor secreto de este asunto.

Espero, pues, en usted y en Dios, venga su contestación tan pronto como este prisionero la desea y venga con ella el bienestar para todos, porque desde ahora y en nombre de mi sobrina y heredera ofrezco á usted una

tercera parte del dinero enterrado.

B. L. M. de U. su S. S., Antonio de Rodríguez y Calderón. Después de esta carta hemos visto 100 más dirigidas á diferentes personas y ¿creerán ustedes q' ahora mismo, hace una semana se recibió otra por el mismo estilo aquí en San José?

Pues sí, señores, y posiblemente la publicaremos.

### EL NUEVO PARQUE

¡Triunfamos! Si Sres. triunfamos!!

Pero, ¡qué gracia!

Con un Gobernador como don Ricardo Mora Fernández y una Municipalidad como la actual, es claro que habíamos de triunfar.

Ayer viernes á las 3 de la tarde, por llamamiento del Sr. Gobernador, acudieron á sus oficinas en la Gobernación, los Sres. don Fidel Tristán, don Alfonso Barrantes, don Gregorio Sáenz, don Casimiro Suarez y Cornelio Salazar.

El señor Gobernador les manifestó que estando la Municipalidad y aun el Gobierno dispuestos á auxiliar la formación de un parque en la plazuela de la Dolorosa, era menester proceder á formar una Junta que tomase á su cargo todos los detalles de la obra y que para ello había pensado en los señores presentes y les proponía la idea por si era de su aceptación.

Con entusiasmo fué aceptada y con aquellos señores quedó organizada la junta constructora del Parque de la Dolorosa, en toda regla.

Procedióse en el acto mismo á elegir Presidente de la Junta y fué electo don Fidel Tristán, Secretario lo fué don Alfonso Barrantes y los otros quedaron como vocales.

Tenemos dado el primer paso, el que cuesta más siempre.

Hoy sábado á las siete de la noche, esa junta se reunirá en casa del Presidente para deliberar sobre el plan que se adoptará para llevar á efecto la obra que se les ha encomendado.

Según hemos oído decir la junta llamará al señor Cura y á otros vecinos notables del barrio para asesorarse con ellos y marchar todos de acuerdo.

El señor Gobernador tuvo palabras encomiásticas para "La Nueva Prensa" y ésta se las agradece mucho y ofrece ayudar á la Junta hasta donde pueda y más!

### TESORO AMERICANO

Grave situación económica.

Es de ver lo preocupados que andan senadores y di-

putados, considerando la grave situación económica por que pasa el tesoro americano, y la cosa no es para menos, porque es única en el mundo.

Con \$ 5.300.000.000 de existencia, aumentando considerablemente, pues el presupuesto actual no obstante la reducción de \$ 40.000.000 anuales en el impuesto de guerra, promete saldarse con \$ 70.000.000 ó más de sobrante y no saben que hacer los legisladores para devolver á la circulación tan redonda suma. Hace poco se emplearon \$ 1.000.000.000 en la redención de bonos para aliviar la tención del mercado; pero el tesoro continúa en creciente plétora. ¿Qué hacer con tanto dinero?

Hay variedad de planes. Opinan unos que debe suprimirse lo que resta de impuesto de guerra. Para la próxima legislatura vendrá un considerable crédito destinado á mejoras de ríos y bahías, pero esto no interviene con el sobrante del año actual. Se votará quizá un proyecto de canal interoceánico; pero será recargable á un sólo presupuesto, y aunque fuera, ciento cincuenta ó doscientos millones que podrá costar, no será de gran alivio á un tesoro que aumenta en setenta ó más millones por año.

### GACETILLA

#### "La Gaceta"

Acuerdo N° 137 nombrando Cónsul de Costa Rica en San Francisco de California á don Santiago Federici, en reposición de don José M° Tinoco.

¿Qué desprovisto anda el país, de nacionales que lo puedan representar allí donde necesita de hombres que hagan propaganda en favor de nuestra producción agrícola!

Acuerdo 150: Aprueba el impuesto Municipal de Puntarenas de 50 céntimos diarios á los vendedores ambulantes.

¿Serán comerciantes los concejales del puerto?

Acuerdo n° 151 crea una plaza de Agente de Policía en la Laguna del Naranjo, y nombra para su desempeño á don Alfredo Marín.

Nota del Gobernador de Alajuela sobre el asunto beca industrial. Resulta que el agraciado tenía dos parientes en la Municipalidad y que don Pedro Avila rechazó indignado la intervención del Sr. Gobernador.

Sigue un informe del Sr. Vi-

sitador de las Tesorerías relativo á la Municipalidad de Atenas, y continúa con sus secciones de costumbre.

#### "La República"

Que viene el coco! Artículo respecto de la probable venida de un Encargado de negocios del Ferrocarril al Atlántico.

Revista de la Prensa. Nos llama obsesionados por nuestro artículo Ansiedad, lo que revela que sigue enamorada de don Cleto.

Crónica de teatro por N. D. Comunicado "de Alajuela."

Juampillo dice que "los manudos han sido relegados al olvido á pesar de su fanatismo por el Licenciado Esquivel, pero ellos tienen la culpa..." "Alajuela por valiente, por liberal, por heroica, por necia (por ser más realista que el rey) sólo puede coger el *chopo* y 100 tiros, para marchar cuando el Gobierno está en peligro."

Correspondencia de Barba y gacetillas de información.

#### "El Irazú"

"De la falsedad y sus causas." Artículo pedagógico, de Ema Rosales, que todos los maestros debieran leer.

"Reminiscencias" respecto de Narciso Garay, de Próspero Calderón.

"Esbozos provincianos.— Alajuela," recuerdos históricos de H.

"Trabajos y fines de la Sociedad de Temperancia del Liceo de Costa Rica."

De su crónica tomamos: "Se dice que don César Nieto con el objeto de defender con toda libertad sus intereses políticos, se hará muy en breve ciudadano costarricense." Lo celebramos.

#### "El Día"

"Organización." Dice el colega que Tayo Salazar se propone organizar bien el Cuerpo de Policía. Esta es una aspiración nuestra y entendemos que de todo el público. Ojalá se verifique cuanto antes. Con buena organización no se necesita de un cuerpo numeroso.

Siguen dos protestas: una de Esparta en favor del Padre Guillén y otra de San Vicente en pro del Presbítero Carmona.

Continúa con "Hechos y dichos" y concluye con "Conocimientos útiles."

#### "La Prensa Libre:"

"Política del Día" Hermoso artículo del Doctor Zambrana.

Don Florencio Castro fué quien pidió el recurso de *habeas corpus* para su hermano don Zenón y cuando la Corte de Justicia decretó que procedía, ya don Zenón estaba á bordo de un vapor.

El Congreso, ¡unánimemente!!! aprobó el procedimiento incorrecto de don Rafael Iglesias y la Justicia fué pisoteada. Ya ve V. que hay quien se acuerde de eso.

Porque es enorme,

Del artículo copiamos este hermoso párrafo:

"Un país sin derechos individuales firmes como el granito, ni es república ni democracia, ni país, de veras, civilizado, á nuestro ver."

De acuerdo colega; pero nos repugnan los reglamentos, porque no regulan sino entraban los derechos individuales.

"Cables," "Revista de la Prensa y la nunca bastante bien zarandeada "Beca de Alajuela."

Duro, duro, para que no se tuerza el verdadero objeto de la ley que creó las becas para *artesanos ó para hijos de artesanos*.

#### "La Justicia Social"

"Las palabras claras" de Jorge Volio. "Carta interesante."

Sí que lo es. Cuánto ganaría nuestra industria cafetalera si viviésemos en California un Cónsul como don Luis Dávila.

#### "El Derecho"

"La crisis monetaria." Llama al Gobierno flojo; "que no es ni de partido, que no se encuentra en condiciones de beneficiar al país con los sorprendentes efectos del crédito"....

Después de todo hay quien nos llame obsesionados por nuestro artículo, "Ansiedad."

¿Cree F. que no pueden los Ministros hacer algo?

Y aun algos.... Con buena voluntad todo se puede; hasta consolidar un Gobierno de partido.

Lo que sucede es que en esto de gobiernos y de partidos en el poder, ocurre lo que le puede pasar á cualquiera en esta ciudad, que si uno busca á fulano, no lo haya.

"Sí, abajo el duelo" por C. M. U.

Revista de la Prensa. Sí Manolín cuando V. sea Ministro de Hacienda préstenos la butaca, aunque sea por un día. Con don Cleto no nos atrevemos. Si al menos fuera él de los que apenas relampaguean!....

#### "El Noticiero"

"La actual situación económica y sus remedios." El colega continúa por el buen camino; siguiendo nuestras saludables indicaciones.

Calzado fino: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

#### Gobernador nuevo.

Corre el rumor de que don Ramón L. Cabezas hará renuncia de su puesto de Gobernador de la provincia de Alajuela y que lo sustituirá don Julio Acosta. Si el hecho se realizara, lo sentiríamos grandemente, no por don Julio sino por el Congreso que perdería un muy buen representante.

#### Ayer tuvimos

el gusto de ver á don Ramón L. Cabezas en el Ministerio de Gobernación. Se traerá la renuncia entre manos? De ser así no andaría escaso de cordura, pues algunos de sus comprovincianos afirman que él está muy encariñado con la Gobernación.

Calzado eterno: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

#### Invitación.

Hemos recibido atenta invitación

de la Liga de Obreros, para la velada que dará mañana en celebración del primer aniversario de su fundación. Agradecemos esta muestra de cariño.

Calzado sin rival: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

#### Parque de la Dolorosa

Las personas convocadas para la junta que debía reunirse en la oficina de la Gobernación, se reunieron ayer á las 3 p. m y asistieron los cinco que fueron llamados.

El señor Gobernador en pocas palabras expresó á los concurrentes el objeto para que fueron llamados y que esperaba no se negarían á aceptar la comisión del arreglo de la Plaza de la Dolorosa. Los presentes, todos aceptaron el cargo. Se procedió al nombramiento de una directiva y resultaron electos, para presidente, don Fidel Tristán; secretario, don Alfonso Barrantes, para vocales 1º, 2º y 3º, respectivamente, don Casimiro Suárez, Cornelio Salazar y Gregorio Sáenz.

Esperamos, pues, dentro de algunos meses ver un precioso parque, en lugar de esa plaza que más parece barranco que otra cosa; además, el ornato lo reclama.

Calzado elegante: Emilio Artavia Av. Central entre Laporte y el Baratillo

#### El padre Martínez

El vecindario de la Dolorosa parece estar dispuesto á pedir á la Curia que mantenga en su puesto al digno Sacerdote don Emeterio Martínez, apesar de que él con su modestia y disciplina eclesiástica, suplicó no se hiciera tal cosa. Seremos de los primeros en apoyar la petición.

#### Sabemos de buena

fuentes que la Junta de Educación no dispone actualmente sino de un gendarme para el cobro de multas por faltas de asistencia escolar.

Esto redundará en perjuicio de las escuelas y en daño de los fondos de enseñanza.

Calzado fuerte: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

#### Durante los meses

de mayo, junio y agosto de este año se cobraron por faltas de asistencia \$ 20.15, C\$ 390.8 y C\$ 43.40 respectivamente.

Durante el mes de julio, hecho este servicio con dos agentes de la policía, el cobro ascendió á C\$ 82.20.

Si el cobro se hiciera con cuatro gendarmes, cómo no aumentaría la partida de multas por faltas.

Llamamos la atención del Sr. Ministro á este respecto.

#### Fiestas.

En artículo de fondo tratamos ayer de la conveniencia de que las hallan y de que la Sabana sea el centro de ellas. Ahora confirmamos nuestra opinión en obsequio de la Junta de Educación. Esta señor ha tenido que hacer serios reparos en el Edificio Metálico debido á que con el establecimiento de los tablados en la plaza de la fábrica son muchos los daños que las gentes ocasionan á aquel edificio.

Calzado económico: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

#### Los vagos.

De nuestra mesa de redacción desapareció la Memoria de Gobernación, Policía y Fomento. Nos quedamos con el deseo de saber qué piropos le dedica el señor Ministro al puño, empresa del Ferrocarril al Atlántico. Los vagos son los tipos más perniciosos, ¿verdad, colegas?

#### Juego.

Se nos cuenta que durante el recreo, los chiquillos de la escuela mixta de la calle 20 Norte, juegan botones. Más vigilancia, señores; los chiquillos que comienzan por jugar botones, si no son corregidos á tiempo, concluirán por ser tahures de profesión.

## ¡Ojo, señores!!

A tiempo deben curarse las enfermedades. La viruela se paga por no visitar el Establecimiento de JOSÉ PEREIRA, situado en la esquina del Pago. Allí se encuentran toda clase de mercaderías FRESCAS y BARATAS.

¡Las pesas son legítimas!! ¡No se engaña á nadie!!

Acudid, seguros de que salís satisfechos del buen trato de su propietario.

## ¡Arma al brazo!

Se desea tomar en arrendamiento una finca que no esté muy lejos de esta ciudad, con casa para familia y que preste alguna comodidad. También se da en cambio de una finca, una casa bien situada en esta ciudad, magnífica para comercio y habitación, con el establecimiento ó sin él.

Para informes entenderse con el Director de este diario.

San José, 2 de junio de 1902.

## Higiene de las habitaciones

Y DEL AGUA EN COSTA RICA

POR LOS SEÑORES JIMENEZ

OBRA PREMIADA POR LA FACULTAD DE MEDICINA

Se halla de venta en la librería de don José Canalías á ₡ 1.50 el ejemplar.

# La tipografía

## LA PRENSA LIBRE

situada frente á la Plaza de la Dolorosa. Gran variedad de tipos operarios laboriosos y activos y sobre todo buen trato del propietario y buena voluntad para atender todos los encargos que se le hagan. La fama de que disfruta en toda la República la debe á las razones dichas como también á lo bajo de sus precios. Océpenos Ud. y quedará satisfecho.

## José María Villanea é

## HIGINIO YILLALTA

tienen el gusto de participar á su numerosa clientela que nuevamente han abierto su taller de Tapicería en casa de don José Garnier, situada en la Avenida Central, Oeste, y al lado de la Panadería del señor Lamieq, donde ofrecen sus servicios en la confección y arreglo de toda clase de muebles de sala; cortinajes según los catálogos más modernos; colchones de resorte y demás estilos, colocación de alfombras, linoleum y todo lo concerniente al ramo.

Para mayor comodidad de sus favorecedores, reciben órdenes en el Almacén de muebles de don Juan R. Mata.

## Florentino M. Casorla

avisa á sus favorecedores y al público en general, que se ha trasladado á la casa número... calle 20, 250 varas al Sur del Parque Central, en donde ofrece el mejor servicio y puntualidad en el ramo de SASTRERÍA

## Casa de pensionistas

En la Calle 16, Norte, al lado de la Litografía, se ha establecido una señora que puede dar la comida á cuatro ó seis personas, no dudando dejarlos satisfechos por la baratura, aseo y buen servicio.

225 varas al Norte del Cemeta.

San José, agosto de 1902.

Tip. LA PRENSA LIBRE

De Juan Francisco Valladares

BARBERIA LA BOLA BLANCA  
Calle Central, Sur, casa de don Bartolo Castro.

Cuenta con muy buenos operarios, de fino trato y en donde encontrarán los clientes buenas corbatas, cuerdas para violín, guitarra y bandurria, navajas, perfumes, medias, camisetas, cuellos, cigarrillos y excelentes refrescos, se garantiza el aseo.

ERMENEGILDO JIMENEZ

## MORRHUOL de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de Paris, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Linfatisma y raquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, las tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

## Morrhuel Creosotado de CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Concusión, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

## Jabones Medicamentosos de GRIMAUDT y C<sup>ia</sup>

JABON SILEURCO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se dá origen el cutis.

JABON SILEURCO LINO llamado de Higiene para la sarna, la tiña, el pelo, etc. etc. etc. etc. etc.

JABON DE PROTECTOR DE HIDRARGIRO contra los piojos, los empeines, los pes, el eccema y el prurigo.

JABON DE ANILIN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACUQUINO GR, preservativo y anti-piojoso.

JABON DE BICARBONATO DE HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la desinfección de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



El Agua de Kananga es la loCIÓN más reafrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga Snaivismo y aristocrático para el pañuelo.

Acetato de Kananga. Torsor de la cabellera, que hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más raro y untuoso, conserva el cutis su nacrada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, alisando el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

# Directorio profesional

## ABOGADOS

GERARDO ECHEVERRÍA A. Abogado y Notario

Tiene su despacho en la 7ª Avenida Oeste, 75 varas del Parque Central

MANUEL BEJARANO

Abogado y Notario  
Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado

JOSÉ JOAQUIN TREJOS

Abogado y Notario  
Oficina:—50 varas al Oeste del Parque Central

CARLOS SÁENZ

Abogado y Notario  
Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central

JOAQUIN AGUILAR G.

Abogado y Notario  
Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central

ALBERTO ECHANDI

Abogado y Notario  
Oficina:—Casa contigua al Correo, frente á la Sombrerería de Camprubí

PEDRO LEON PAEZ

Abogado y Notario  
Oficina:—Calle 21 Norte, casa contigua á la del Dr. Durán

FRANCISCO MONTERO B.

Abogado y Notario  
Despachan en la casa de doña María Alvarado, N.º 181, Avenida 7ª Oeste

LEONIDAS PACHECO

Abogado y Notario  
Despacha en la casa de don Federico Tinoco, 7ª Avenida Oeste

FRANCISCO AGUILAR B.

Abogado y Notario  
Oficina: casa de don José J. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia

## DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZUÑIGA  
Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ  
Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

MANUEL ARGUELLO de VARS  
Abogado y Notario.  
Oficina:—casa de don José Mª Ugalde, Avenida 7ª, Oeste

INOCENTE MORENO

VIDAL QUIRÓS  
Abogados y Notarios. Despachan en la casa esquinera de doña Panchita Cañas, frente al Correo

CLETO GONZÁLEZ VIKES  
Abogado y Notario  
Oficina: casa contigua al despacho de los Licenciados don Inocente Moreno y don Vidal Quirós

RICARDO JIMÉNEZ

LUIS ANDERSON  
Abogados y Notarios  
Oficina: Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

ALBERTO GALLEGOS

JOSÉ MARÍA VARGAS  
Abogados y Notarios  
Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.

LUIS CASTRO UREÑA

JUAN FELIX GONZALEZ  
Abogados y Notarios  
Oficina:—7ª Avenida Oeste, casa de don José Mercedes Rojas

ANDRÉS VENEGAS

MANUEL COTO  
Abogados y Notarios  
Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

ANIBAL SANTOS

Abogado y Notario  
Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

MANUEL MARTÍNEZ G.

Pasante de Abogado y Notario Público.  
Avenida 7ª O. x Calle 16 S.

DOCTORES ROJAS, SOTO  
y  
FONSECÁ CALVO  
Despachan en la casa frente á la Imprenta Nacional

DR. FRANCISCO FONSECA  
Despacha en su Botica, la del Comercio, Calle Central

## VENDO

4 máquinas encuadernación; 4 poleas de hierro para maquinaria; 5 fiores; 1 prensa de copiar, con su mesa; bolas de billar; 1 carretillo para Almacén; 1 carreta de arrastrar con bueyes; 1 hielera pequeña; 2 consolas y 1 espejo, para barbería; 4 sarandas para café; 30 diferentes máquinas de hojalatería; varios instrumentos y bigornias para hojalatería; herramientas de herrería; 1 mesa grande para dibujar, y 1 redondo, grande, 3 mesas pequeñas, para barbería; sinc y plomo en ternos; tipo de imprenta, usado; escuadras para estantería; ganchos para carnicería; bancos para herreros y carpinteros; 4 escaleras; 2 lámparas colgantes; 1 farol para saguán; 3 piedras de rueda para afilar; 1 rueda grande de madera para torno; pesas y útiles para romanas; 3 rifles; ruedas para carros de manos, pequeños, y 1 carrito; ejes para carros de manos; herramientas para cañería; 2 beletas para excusados; tubos de 2 y de 3 pulgadas; llaves de detención de 2 pulgadas; tubos, codos y tées de 1 pulgada; codos curvos de 1 y ½ pulgadas; uniones de tope para dos pulgadas; -1 balanza fina, para botica; otra para cartas; cazdelejas de hierro para pasteleros; tejas de vidrio; 2 tanques para alcohol; 1 máquina de coser, de mano; piñones y ruedas dentadas para maquinaria, y 2 vacas lecheras !!

Hdefonso Vega.